

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
20.15



EURO
22.83



LIBRA
25.82

Fuente: Banco de México

20 DE NOVIEMBRE DE 2018

ECUADOR INICIA PROCESO DE ADHESIÓN A LA OCDE



Fuente: EFE

El Presidente de Ecuador, Lenín Moreno, firmó este lunes un decreto ejecutivo para iniciar el proceso de acercamiento y adhesión de su país a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). “He firmado el decreto que crea el Comité Interinstitucional que definirá la hoja de ruta para acercar a Ecuador a la OCDE”, anunció el mandatario, quien calificó la decisión como “una gran noticia” para el país. El Presidente ecuatoriano indicó que la adhesión de Ecuador a la OCDE permitirá “obtener los mejores estándares mundiales en los ámbitos sociales, económicos y ambientales”, y “tener mejores condiciones de créditos y más acceso a la inversión extranjera; además, asegura otras ventajas [para el país] como impulso al desarrollo tecnológico y a políticas medioambientales y sociales con mayor equidad”. El decreto firmado por el mandatario dispone la creación de un Comité Nacional, presidido por el titular del Ministerio de Economía y Finanzas, para que se encargue de coordinar y dirigir el proceso de acercamiento y adhesión.

Agencia EFE <http://bit.ly/200Hgkx>

POLÍTICA EXTERIOR

CONCLUYE LA PARTICIPACIÓN DEL PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO EN LA XXVI CUMBRE IBEROAMERICANA

El Presidente Enrique Peña Nieto concluyó el viernes pasado su participación en la XXVI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, celebrada en la ciudad de Antigua, Guatemala. Durante su intervención en la primera sesión de trabajo, el Presidente Peña Nieto destacó las ventajas que ofrece el espacio iberoamericano para avanzar en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) contenidos en la Agenda 2030. Asimismo, hizo un llamado a que las naciones iberoamericanas se unan al Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, que será firmado dentro de un mes en Marruecos. En este sentido, el Presidente Peña resaltó la importancia de que los líderes de la Cumbre Iberoamericana hayan acordado incluir en el Comunicado Especial sobre Migración y Refugiados, que todo migrante y refugiado tiene deberes respecto del país donde se encuentra, así como la obligación de acatar sus leyes y reglamentos. El mandatario mexicano conversó también con la Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, a quien reconoció por su impulso a la agenda de la Conferencia. Finalmente, se reunió con su homólogo de Honduras, Juan Orlando Hernández, a quien le expresó su reconocimiento por el liderazgo que ha ejercido para atender los desafíos regionales, particularmente en materia de migración.

Presidencia de la República <http://bit.ly/2Fwv0FV>

AMÉRICA DEL NORTE

LA CASA BLANCA DEVUELVE ACREDITACIÓN A REPORTERO DE CNN

La cadena CNN retiró su demanda contra el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, después de que la Casa Blanca devolviera permanentemente su acreditación al periodista Jim Acosta. “Hoy la Casa Blanca ha restaurado por completo la acreditación de prensa a Acosta. Como resultado, nuestra demanda ya no es necesaria. Estamos deseando continuar cubriendo la Casa Blanca”, publicó en su cuenta de *Twitter* el equipo de comunicación de CNN. Sin embargo, la Casa Blanca anunció este lunes una serie de normas que deben seguir los periodistas que acuden a sus ruedas de prensa. De acuerdo con la Portavoz de la Casa Blanca, Sarah Sanders, a partir de ahora los periodistas sólo podrán hacer una pregunta y luego tendrán que dejar preguntar al resto de los reporteros. Además, los periodistas sólo podrán volver preguntar sobre el mismo tema “a discreción” del Presidente o de otro funcionario de la Casa Blanca que esté encargado de gestionar las preguntas. Sanders aseguró que el Gobierno creó las normas debido a la posición que adoptó la cadena CNN y advirtió que, si no se cumplen estas normas, serán suspendidas las acreditaciones de prensa de los reporteros. “Hemos creado estas reglas con cierta renuencia [...] pero dada la posición tomada por CNN, nos sentimos obligados a reemplazar las prácticas compartidas previamente con reglas explícitas”, señaló la Portavoz, quien a su vez, reiteró el compromiso de Trump con la libertad de prensa.

CNN <https://cnn.it/2RYJO1k>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EX PRESIDENTE PERUANO ALAN GARCÍA SOLICITA ASILO A URUGUAY

El Gobierno de Perú informó que el ex Presidente Alan García Pérez solicitó asilo al Gobierno de Uruguay. El Embajador de ese país acreditado en Perú, informó esta mañana que el ex Presidente García, ingresó en horas de la noche de ayer a su residencia. El Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú confirmó esta información mediante un comunicado. García habría solicitado asilo al Gobierno uruguayo conforme a lo dispuesto en la Convención sobre Asilo Diplomático de 1954, de la cual ambos países son firmantes. “Dicha solicitud, como indica la Convención, deberá ser evaluada por el gobierno de ese país, para lo cual se ha informado a las autoridades uruguayas que, conforme al artículo IX de la Convención sobre Asilo, el Gobierno peruano hará llegar información al respecto”, concluye el comunicado de la Cancillería. El abogado del ex mandatario explicó que la petición de asilo está relacionada con una supuesta operación de detención que tendría lugar esta semana. García está siendo investigado por presuntos sobornos en la construcción de un tren en Lima, proyecto en el que estaba involucrada la constructora brasileña Odebrecht.

Europa Press <http://bit.ly/2Ttqjj5>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA PREPARA CUMBRE PARA APOYAR EL ACUERDO SOBRE EL BREXIT

La Unión Europea comenzó a preparar la Cumbre extraordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno europeos que se celebrará en Bruselas el próximo domingo, en la que los líderes prevén dar su apoyo al acuerdo preliminar alcanzado con el Reino Unido sobre el *Brexit* (salida del Reino Unido de la Unión Europea). El Jefe Negociador del bloque comunitario para el *Brexit*, Michel Barnier, aseguró que los veintisiete países que permanecerán en la Unión Europea apoyan el pacto técnico alcanzado por los negociadores. Barnier afirmó que, “de manera global”, el texto acordado con Londres es “justo y equilibrado”, tiene en cuenta la posición del Reino Unido y “prepara el terreno” para alcanzar posteriormente una “asociación ambiciosa” con ese país. No obstante, el texto también necesita la aprobación de la Eurocámara y del Parlamento británico, donde la Primera Ministra Theresa May no tiene garantizados los apoyos necesarios. Esta semana se negociará la “declaración política” sobre las futuras relaciones entre la Unión Europea y el Reino Unido, la cual se redactará como declaración de intenciones, ya que el acuerdo de asociación futura se negociará tras el *Brexit*. Hasta la fecha sólo hay objetivos con vistas a una amplia cooperación en materia económica y de seguridad. Ambas partes sostienen que el futuro tratado debería estar cerrado antes de que concluya la fase de transición prevista para finales de 2020.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2Q6po9u>

ALEMANIA PROHÍBE ENTRADA A 18 SAUDITAS POR CASO KHASHOGGI

Alemania impuso hoy sanciones contra 18 sauditas implicados supuestamente en el asesinato del periodista saudita, Jamal Khashoggi. Derivado de esto, los afectados no podrán viajar a territorio alemán, así lo anunció el Ministro de Asuntos Exteriores de ese país, Heiko Maas. La decisión es consecuencia de las investigaciones que se están llevando a cabo, agregó el funcionario alemán. Los indicios apuntan a que Khashoggi, que vivía en el exilio, supuestamente fue asesinado en el Consulado saudita en Estambul, Turquía, el 2 de octubre pasado. La Fiscalía de Arabia Saudita acusó a altos funcionarios del país de haber enviado sin autorización un comando de 15 agentes para perpetrar el crimen. Para cinco de los presuntos implicados, los Fiscales piden la pena de muerte, aunque en total hay 11 acusados. Distintos medios estadounidenses informan que tras analizar las pruebas la

Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) ha llegado a la conclusión de que el Príncipe heredero, Mohamed bin Salman, ordenó personalmente el asesinato del periodista en Estambul. Sin embargo, el Departamento de Estado estadounidense subrayó que no se ha tomado una decisión definitiva en el caso. El Príncipe heredero saudita no está en la lista de los 18 sancionados por Alemania.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2KiCXNx>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PRESIDENTE DE RUSIA VISITA TURQUÍA PARA INAUGURAR GASODUCTO

El Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdoğan, recibió la visita del Presidente de Rusia, Vladimir Putin, para inaugurar oficialmente el gasoducto *TurkStream*, que suministrará gas natural ruso a Turquía a través del Mar Negro. La ceremonia tendrá lugar hoy en el Palacio de Congresos de Estambul, donde los dos mandatarios celebrarán la conclusión de los trabajos de construcción del gasoducto, que consta de dos tuberías paralelas con una capacidad anual de 15,750 millones de metros cúbicos de gas cada uno. El primer tubo está destinado al mercado energético turco; mientras que el segundo tiene el objetivo de suministrar gas a los países del sur y sureste de Europa. Con una longitud de 930 kilómetros, el *TurkStream* entra en el Mar Negro en Anapa, cerca del puerto ruso de Novorossiysk. Así, este gasoducto se convierte en una vía para la exportación de gas ruso a Europa central que evita pasar por territorio ucraniano.

Al Jazeera <http://bit.ly/2AhJMdZ>, **Arab News** <http://bit.ly/2TrOezi>

LOS TALIBANES CONFIRMAN NEGOCIACIONES CON ESTADOS UNIDOS

Los talibanes en Afganistán confirmaron haberse reunido con una delegación estadounidense de alto rango para entablar negociaciones previas a un proceso de paz para detener el conflicto en ese país. El encuentro tuvo lugar la semana pasada en Qatar, indicó en un comunicado el Portavoz talibán, Zabiullah Mujahid. Sin embargo, aclaró que no llegó a ningún acuerdo. La reunión fue la tercera entre representantes del Gobierno estadounidense y los talibanes desde principios de este año. Los talibanes abordaron la situación actual en el país, insistieron en su exigencia de que haya un “Gobierno islámico” y una “auténtica solución a los problemas”, señala la declaración. Por su parte, el enviado estadounidense a Afganistán, Zalmay Khalilzad, no había confirmado de forma directa las conversaciones durante una visita a Kabul el domingo pasado. Sin embargo, dijo a los medios afganos que pese a los desafíos y dificultades era “moderadamente optimista” sobre la posibilidad de que se entable un diálogo interafgano para acabar con los 17 años de guerra.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2FwRhDn>

RUSIA, TURQUÍA E IRÁN SE REUNIRÁN LOS PRÓXIMOS DÍAS 28 Y 29 EN ASTANÁ PARA ABORDAR LA CRISIS EN SIRIA

Los países garantes del alto al fuego decretado en diciembre de 2016 en Siria, Rusia, Turquía e Irán, se reunirán los próximos días 28 y 29 de noviembre de 2018 en Astaná, la capital de Kazajistán. “Los países garantes del proceso de Astaná, Rusia, Turquía e Irán, acordaron celebrar la undécima reunión internacional de alto nivel sobre Siria los días 28 y 29 de noviembre” informó el Ministro de Asuntos Exteriores de Kazajistán, Kairat Abdrajmánov. En la reunión los representantes de estos países abordarán la situación en la ciudad de Idlib, la creación de las condiciones necesarias para facilitar el retorno de los refugiados y la posibilidad de celebrar una conferencia internacional sobre esta cuestión, así como la reconstrucción de Siria, una vez alcanzado un acuerdo que ponga fin al conflicto. Al encuentro están invitados en calidad de observadores los representantes de Jordania y de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Al Jazeera <http://bit.ly/2KiytXv>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OMS PRESENTA UN NUEVO PLAN PARA LA LUCHA CONTRA EL PALUDISMO EN EL MUNDO

La Organización Mundial de la Salud (OMS) presentó este lunes el nuevo plan para luchar contra el paludismo en el mundo. Según el informe anual de la OMS, el número de personas afectadas por esa enfermedad ascendió a 217 millones en 2016 y 219 millones en 2017. El plan se realizará principalmente en los países con mayores niveles de mortalidad por paludismo como Burkina Faso, Camerún, Ghana, Malí, Mozambique, Níger, Nigeria, República Democrática del Congo, Tanzania, Uganda y la India. En 2017 en estos 11 países se registró el 70% de los casos de paludismo. El nuevo plan insta a los Gobiernos a desarrollar medidas y estrategias políticas para aplicarlas en países endémicos y aumentar, para el año 2020, las inversiones en al menos 6,600 millones de dólares. La OMS subrayó que de momento no se está avanzando lo suficientemente para lograr el objetivo de reducir la mortalidad y la morbilidad del paludismo en un 40% para 2020.

Organización Mundial de la Salud <http://bit.ly/2S4tEU6>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez
Luis Pichardo Blanquel (Servicio Social)

Noviembre de 2018



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>